



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 2 DE SETIEMBRE DE 1788.

Petersburgo 23 de Julio.

Acaba de publicar el Ministerio la relacion de un combate dado entre Turcos y Rusos, por mar y por tierra á un mismo tiempo, la noche del 11 al 12 de Julio, no léjos de Oczakow. Dice así.

„Despues de llegar el Príncipe Potemkin con el Exército Imperial cerca de Oczakow, y de reconocer la plaza, advirtió que algunos de los buques Turcos que se habian librado del combate anterior, especialmente las galeras, cuya artillería es muy gruesa, podian impedir á nuestras tropas acercarse bastante á la fortaleza para bombardearla. A consecuencia de esto encargó al Príncipe de Nassau acometiese aquellas fuerzas navales; y el Príncipe lo executó con una intrepidez y valor extraordinarios, durando el combate 8 horas baxo el cañon de la plaza. Echó á pique muchos buques enemigos, apresó una galera; y las restantes, muy maltratadas por nuestro fuego, tuvieron que barar en las playas. A fin de sostener á nuestros baxeles, y dividir la atencion del enemigo, dispuso el Feld-Mariscal Potemkin un falso ataque por tierra. Rodeáron á la ciudad las tropas ligeras de la vanguardia, y el cuerpo de Cazadores de Livonia llegó hasta las huertas, y cubrió nuestra batería colocada sobre la punta de la trinchera, tan inmediato á la plaza que alcanzaban á ella los tiros de metralla. Aunque la partida de Artillería no estaba sostenida, maniobró con tan buen orden y serenidad como si solamente hiciese un exercicio. La actividad de nuestro fuego hizo callar al de los enemigos; y solo perdimos un sirviente de Artillería, que fué muerto con su caballo. Durante la accion permanecieron en dicha batería los Príncipes de Potemkin, Repnin y Jorge Dolgoroucki, el Teniente General Potemkin, Comandante de las tropas empleadas en dicha empresa, el Conde Branicki, Gran General de Polonia, y el Príncipe de Ligne; contribuyendo la presencia de estos Generales á aumentar el valor de las tropas. El Brigadier Volkonski, Comandante de los Cazadores, manifestó su pericia en la colocacion y apunte de la artillería. Destruídos ya los baxeles enemigos dirigieron los nuestros el fuego contra la plaza con tanto acierto que la parte alta de la ciudad quedó casi enteramente reducida á cenizas. La pérdida de los Turcos consistió en esta ocasion en 2 fragatas de

20 cañones, un bergantín de 10, un kirlangitsch de 12, una bombardada con un mortero y 4 cañones, 5 galeras de á 50 remos, un cañon de 36 y 4 de 12 cada una; 2 transportes con 80 puds de pólvora, y una barca cañonera con un cañon de 24 y otro de 12: en todo 13 buques con 100 piezas de artillería."

Ha salido de aquí para el Ejército de Finlandia el Gran Duque de Rusia; como tambien el Conde de Muschin-Pusckin, Comandante en Xefe de aquel Ejército.

Está pronta á hacerse á la vela otra esquadra Rusa al mando del Almirante Tschitgagof.

El Baron de Nölcken, Enviado que fué del Rey de Suecia en esta Corte, emprehendió el 17 su viage tomando, segun dicen, el camino de Polonia.

Stockolmo 29 de Julio.

Todavía no ha publicado la Corte su relacion del combate naval del 17 de este mes.

Escriben de Helsingfors en Finlandia, con fecha del 19, que el Rey no se habia aun restituido allí de su visita á las fronteras; á las quales tiene el Ejército órden de transferirse.

Sabemos haberse embargado en varios puertos de Rusia unas 30 embarcaciones Suecas, que se hallaban en ellos al tiempo de la Declaracion de la guerra.

Copenhague 2 de Agosto.

El Conde de Bernstorff, Ministro de Estado, ha declarado ya á los de las Potencias extrangeras que S. M. Danesa se creia en obligacion de dar á la Rusia el socorro convenido en su Tratado con aquella Potencia. Ignórase en que consistirán estos socorros, por haberse estipulado en un artículo secreto.

Los 3 navios de línea Rusos, surtos en este puerto, zarpáron el 30 de Julio para cruzar á la altura de Gothemburgo; pero las 3 fragatas de la propia nacion permanecen en él.

Antes de ayer entráron aquí dos embarcaciones Suecas apresadas por los Rusos.

En los dias 29 y 31 de Julio acabáron de embarcarse las tropas en los buques de guerra Dinamarqueses, de los quales han salido para el Norte los de línea Ditmarschen y Princesa Guillerma Carolina, y el paquebot Postillon.

Varsovia 27 de Julio.

Dícese que el dia 12 hubo en Cherson un incendio tan voraz que consumió todos los almacenes de viveres del Ejército del Príncipe Potemkin.

Algunas cartas de Czernowicz refieren que las tropas del nuevo Hospodar de Moldavia, Manole Rosset, han sido derrotadas por los Generales Soltikow y Fabris.

De Petersburgo avisan que todos los Cosacos se han puesto en marcha para Finlandia. Ademas de estas tropas, de los Calmucos, de la

Artillería y de las Guardias, pasarán al mismo parage 3^o granaderos, otros tantos Cazadores, 11 Regimientos de Infantería, 4 de Caballería, y 25 batallones de los cuerpos de guarnicion.

Corre aquí un papelito impreso en que se exhorta á la nacion, en terminos algo descomedidos, á que suelte al fin el yugo extranjero, y recobre la libertad de que gozaba ántes del año de 1764. El Ministro de cierta Potencia poderosa mandó recoger quantos exemplares ha podido, y los ha quemado.

Viena 2 de Agosto.

Apénas se restituyó á Semlin el Emperador de su visita á los Hospitales militares, volvió á salir con el General Rouvrai para el campo de Croacia, cuyo Comandante el Principe de Lichtenstein se halla enfermo.

Alcanzan hasta el 22 de Julio las noticias del Ejército de Transilvania, y contienen la relacion de los dos hechos siguientes. Un cuerpo de 1^o Turcos atacó el 14 por tres partes la division del Capitan Hueber, destacado por el Coronel Horwath hácia Grozest, y la obligó á retroceder hasta unirse con otra partida que estaba á su derecha. Llegó el enemigo á Grozest, precisando á la compañía del mencionado Capitan, y á una division de Mr. Christiani, á recogerse hácia el resto de su tropa colocada á espaldas del lugar. Esperáron allí refuerzos, los quales llegaron á tiempo para rechazar á los Turcos. Repitieron estos el 16 su ataque, aumentando sus fuerzas hasta 5^o hombres; y adelantándose con gran diligencia por dos partes obligáron al Capitan Hueber á retirarse para no ser cortado. Instruido de su situacion el Coronel Horwath acudió con gente contra el enemigo; pero aunque rechazado dos veces, volvió al ataque con tal denuedo que pudo penetrar hasta nuestro campamento, y se hizo dueño de un cañon de 3 libras y de otro de 6. Costó mucho trabajo echar de allí á los Turcos; se recobró el cañon de 6 libras, pero no tuvo por conveniente el Coronel Horwath perseguirles en la retirada.

Avisan del campo de Mehadia que de tiempo en tiempo se apoderan nuestras tropas de algunos transportes de víveres destinados á Belgrado. El 21 se cogieron 30 carros, despues de ahuyentar á su escolta; y el dia ántes se habian tomado 5 acémilas.

A mediados de Julio se publicó aquí una Ordenanza sobre el modo de formar las causas criminales. Su fecha es del 17 de Junio, y debe empezar á observarse desde 1^o de Agosto.

Tambien se han promulgado varios decretos, dos de ellos del 30 de Junio. Por el 1^o se disminuyen los derechos de extraccion sobre los géneros de lana, reduciéndolos á 25 kreutzers por quintal. El 2^o señala los que deben pagar las pieles de oso, así finas como comunes. Igualmente por otro decreto de 9 del propio mes se permite la venta libre de sebo, xabon y velas de cera; y otro del 7 rebaxa los derechos de salida sobre el cobre, así trabajado como en plancha.

Berlin 5 de Agosto.

Está resuelto el viage de S. M. á Silesia. Saldrá de aquí el 14 del corriente.

riente con el Príncipe Real. El 22 y 23 revistará las tropas cerca de Neiss, y el 26 empezará la revista de las del campamento de Gnechwitz.

El Ministro de Estado, Conde de Hertzberg, recibió el 27 del mes último orden del Rey para ir á Postdam, donde se hallaba S. M. Asistió allí el mismo dia el Encargado de Negocios de Dinamarca; y poco despues se despachó un correo á Petersburgo.

Munich 1.º de Agosto.

Acaba el Elector de conferir la Presidencia del Consejo de Guerra, y la Tenencia Coronela del Regimiento de Guardias de Infantería, al Teniente General Conde de Daun, Comandante de esta Residencia; y esta resulta al Mayor General Baron de Zedwitz.

Francfort 5 de Agosto.

Escriben de Helsingor haber conducido allí un cutter Ruso el 31 de Julio 11 embarcaciones Suecas cargadas de sal, arenques, aceyte de ballena, trigo y otros géneros.

Segun cartas de Viena ha nombrado S. M. I. al Feld-Mariscal Laudon para mandar el Ejército de Croacia en lugar del Príncipe Carlos de Lichtenstein, cuya salud dexa poca esperanza de que pueda servir, á lo ménos en algun tiempo. Añaden los mismos avisos saberse por noticias del 24 de julio que el Ejército combinado de Choczim incendió en la noche del 22 al 23 parte de aquella poblacion, y que aprovechándose los sitiadores del sobresalto de los Turcos, seguian su fuego y sus ataques sin darles tiempo á reparar los daños que les hacian.

Parece que el Gran Visir, fiándose enteramente en la seguridad de las plazas de Belgrado y Nueva-Orsova, permanece en su antiguo campo, de donde envia refuerzos á los Baxaes de Moldavia y Valaquia. El Agá que mandaba en Orsova, y fué hecho prisionero en el mes de Febrero, llegó á Buda el 10 de Julio. Habianle permitido acompañar á sus mugeres hasta Widin, dando palabra de restituirse allí. Pasóse mucho tiempo sin saberse de él, y se recelaba no volviese. El 15 salió para Szegedin á visitar otros prisioneros Turcos, y de allí irá á Viena. Lleva consigo una suma de 300 pesos.

Londres 12 de Agosto.

SS. MM. volviéron el dia 9 con sus augustas hijas de Worcester á Cheltenham, de donde se les espera hoy en Windsor.

Ha nombrado el Rey á Mr. Ewart por su Enviado extraordinario cerca de S. M. Prusiana.

Se juntan freqüentemente los Ministros con motivo de las noticias que llegan todos los dias de varias Cortes de Europa. Ayer se despachó un correo á Copenhague; y anteriormente otro á Hanóver, Berlin, y otras Cortes. Ya empiezan á correr voces de que la Gran Bretaña podrá verse empeñada en una guerra mucho ántes de lo que tenia creído. Las reclutas que se están haciendo para los cuerpos Hanoverianos son prueba, segun una Gazeta Inglesa, de que este Monarca como Elector de Hanóver tomará parte en la guerra del Continente.

Ha suspendido la Familia Real hasta el 19 del corriente celebrar el

cumpleaños del Príncipe de Gáles, que es hoy mismo; pero S. A. R. da una fiesta muy brillante con este motivo á todos los Señores que se hallan en Brightelmstone.

Se están armando como urcas las fragatas Gorgona y Sheerness, de 44 cañones cada una. Aunque se dice ser su destino conducir delinquentes á Bahía-Botánica, dudan muchos se empléen en este servicio unos buques tan grandes. Su armamento se hace en Portsmouth.

Los 4 navios de tres puentes, mandados construir en los astilleros Reales de Woolwich, Deptfort, Portsmouth y Plimout, se construirán por el plan y segun el modelo del Fulminante de 80 cañones, desbaratado recientemente; pero la artillería del primer puente será igual á la de los navios de segunda clase de 90 cañones. Se ha adoptado este medio por via de ensayo, para averiguar si el consumo de madera será tan considerable como se ha dicho.

Haya 13 de Agosto.

En vez de tomar el Caballero Harris el camino de Aix ó Spa, emprendió 3 dias hace su viage á Inglaterra. Dícese que aquel Soberano le ha dado destino en el Ministerio, y por consiguiente será reemplazado aquí por otro Ministro. Lo mismo se asegura en orden al de la Corte de Prusia, Mr. de Albensleben, quien se ha despedido de SS. AA. PP. saliendo de aquí para Berlin.

En una Gazeta Inglesa se han publicado listas de las personas heridas durante la última eleccion de Westminster, cuyo número asciende á 260. Sin embargo de haberlas divulgado el partido del Lord Hood, se cree contengan los nombres de los estropeados de una y otra faccion.

Versálles 17 de Agosto.

El 14 de este mes se restituyó la Reyna aquí del Palacio de Trianon, con Madama, hija del Rey, y Madama Isabel de Francia. La Condesa de Artois llegó el mismo dia de S. Cloud.

Ha declarado el Rey Ministros de Estado á los Condes de Brienne, Secretario de Estado del Despacho de la Guerra, y de la Luzerne, Secretario de Estado del Despacho de Marina; los quales concurren el 3 del corriente al Consejo de Estado. El Teniente General Duque de Guines, individuo del de Guerra, prestó el mismo dia juramento en manos del Rey por el Gobierno de Artois, vacante por muerte del Mariscal de Lévis.

El Marques de la Luzerne, Embaxador del Rey cerca de S. M. Británica, que ha venido aquí con licencia, ha sido presentado á S. M. por el Conde de Montmorin.

Paris 19 de Agosto.

Acaba de publicarse un Decreto del Consejo de Estado del Rey, de 8 de este mes, que señala el dia 1º de Mayo del año próximo para dar principio á la Asamblea de los Estados Generales del Reyno; y suspende hasta aquella época el restablecimiento de la Corte Plenaria.

Por otro Decreto se suprimen los 24 paquebotes ó correos que se ha-

habian establecido este año, para la correspondencia con las Colonias Francesas, y los Estados Unidos Americanos.

Con fecha de 9 del corriente se ha publicado tambien otro Decreto del Consejo de Estado, compuesto de 16 artículos, sobre el reembolso del importe y coste de los officios ó empleos suprimidos en los Parlamientos, Consejos superiores, oficinas de Hacienda, Cámaras del Patrimonio Real, y otras jurisdicciones y tribunales; y los que en adelante puedan suprimirse.

Exigiendo la nueva forma que acaba el Rey de dar á sus tropas, así de Infantería como de Caballería, planes diferentes de los que se han seguido hasta ahora para la construccion de los cuarteles militares, en muchos de los quales se atendia mas á los adornos exteriores que á la comodidad, solidez y sano del edificio: y reconociendo S. M. la necesidad de señalar un plan general y uniforme para los que se construyan nuevamente á este fin, en quanto lo permitan los terrenos; ha juzgado que el único medio de conseguir el buen desempeño de este importante objeto era proponer un premio para aquel que mejor trate el asunto. En consecuencia se ofrecen 1200 libras á quien presente un plan que, á juicio del Consejo de Guerra, el qual nombrará sujetos para exâminar é informar sobre los que se reciban, reuna todas las ventajas de solidez, comodidad y buena distribucion para alojar é instruir á las tropas de Infantería, como asimismo para su administracion y buen gobierno interior; y otro premio semejante para los cuarteles de Caballería. Los proyectos y planes se dirigirán hasta fin de Enero del año próximo al Consejo de Guerra, en Versalles; en cuya Secretaría se reparte un prospecto impreso muy circunstanciado.

Segun noticias de la isla de Sto. Domingo han empezado á cultivarse en Puerto-Príncipe, en el Cabo, y en la Martinica, el árbol de la canela y el del clavo de especia ó de girofle. En Cayena, de donde se lleváron dichas plantas y simientes á las demas islas Francesas, se cogé ya clavo de tan buena calidad como el que producen las Molucas.

A 9 del corriente falleció aquí de 92 años y $\frac{1}{2}$ Luis Francisco Armando Duplessis, Duque de Richelieu, y de Fronsac, Par de Francia, Caballero de las Ordenes del Rey, Condestable, primer Gentilhombre de la Cámara de S. M., Teniente General y Gobernador de Guiena, Noble Genoves, y Decano de los Mariscales de Francia y de la Academia Francesa, de la qual era individuo desde el año de 1720. Fué casado tres veces en tres diferentes reynados. Es de notar que este anciano era sietemesino.

Nápoles 5 de Agosto.

En breve se botarán al agua en el Real astillero de Castelmare el navio Rogero de 74 cañones, y las corbetas Fama y Aurora. Cuéntase que á fin de este año constará nuestra Marina de 32 buques de guerra, de varios portes: todos construidos desde el año de 82.

Ha señalado S. M. á las hijas del difunto D. Cayetano Filangieri una pension anual de 900 ducados del pais.

Ha salido una Orden Soberana mandando que todos los militares, ausentes con licencia, se restituyan á sus cuerpos 15 dias despues de la publicacion de la nueva disciplina militar.

A representacion del Consejo Supremo de Hacienda, que manifestó al Rey los inconvenientes que resultaban de la desigualdad de derechos sobre granos en las varias Provincias del Reyno, ha mandado S. M. sean uniformes en todas ellas. Es muy abundante en Sicilia la cosecha de trigo, granos y legumbres.

Liorna 6 de Agosto.

Varios corsarios Berberiscos han acometido á las barcas Sicilianas de la pesca del coral, de las quales se acogieron algunas á Cagliari. No se sabe el paradero de otras.

Los buques de guerra que el Dey de Argel ha despachado como auxiliares á Turquía, son 2 xabeques y 4 barcas de 22 á 34 cañones; montando entre todas 162 piezas de artillería, y mas de 1600 personas. Van estas fuerzas mandadas por un Judío renegado, llamado Kaggi Mahmet.

Pasages 22 de Agosto.

El dia 19 entró aquí la fragata de la Real Compañía de Filipinas nombrada la Felicidad, procedente de la Guayra, con 5762 fanegas de cacao, 14,564 libras de añil, y 971 pesos.

Cádiz 22 de Agosto.

A 20 del corriente fondeó en esta bahía la fragata S. Miguel, procedente de Nueva Orleans. Trae para S. M. 603,160 libras de tabaco en andullo; y para particulares 18,077 pesos, 4400 libras de castor, y otros efectos.

Santander 26 de Agosto.

Ayer y antes de ayer entraron en este puerto la fragata la Pastora, y el bergantin Jesus Maria y Joseph, procedentes de la Havana. Conducen, la 1.^a 4077 pesos, 26,396 arrobas de azúcar, y 201 quintales de palo de Campeche; y el 2.^o 242 caxas de azúcar, y 10 quintales de palo de Campeche.

Madrid 2 de Setiembre.

S. M. se ha servido nombrar para la Dignidad de Prior de la Iglesia Catedral de Sigüenza, á D. Santiago Gutierrez, Canónigo de la misma: para esta Canongía, á D. Antonio Ramos: para una Media-Racion de la propia Iglesia, á D. Pedro Antonio Ruiz: para la Dignidad de Maestrescuela de la Colegial de Soria, Diócesis de Osma, á D. Matias Cervero Martinez, Canónigo Doctoral de ella: para una Racion de la de Roa, del propio Obispado, á D. Valerio Joseph Martinez: para el Préstamo de la Parroquial de Chumillas, y la Prestame-ra de Pareja, en el Obispado de Cuenca, á D. Manuel Magano; para la de la Parroquia de Rozalen, y la de Olmeda de la Cuesta en la misma Diócesis, á D. Juan Joseph de Páramo: para la de la Parroquial de Leganiel, en el propio Obispado, á D. Joseph Garcia Sanchez; y para los Beneficios simples de S. Salvador de Ambas, el de la Parroquia de

de Lodon , el de la de Villaverde , y el llamado Sacristía de la misma Parroquia , todos quatro en el Obispado de Oviedo , á D. Juan Joseph del Riego.

Asimismo se ha dignado S. M. conferir la plaza de tercer Fiscal de su Consejo y Cámara al Sr. D. Joseph Antonio Fita : la de Alcalde de Casa y Corte que este dexa á D. Benito Clemente de Aróstegui : la que este sirve de Oidor de la Chancillería de Granada á D. Francisco Lopez Badillo ; y su resulta á D. Pedro de Belinchon y Toledo.

En atencion á los méritos y circunstancias del Sr. Conde de Torrecuellar , Decano del Consejo de las Ordenes , ha venido S. M. en concederle los honores y antigüedad de Ministro del Consejo Real.

El Mercurio histórico y político de Junio se hallará desde el Juéves próximo en el Despacho de la Gazeta , en el Real Sitio de S. Ildefonso en el puesto de D. Joseph Guichard , y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez.

Compendio de la Historia geográfica , natural y civil del Reyno de Chile , escrito en Italiano por el Abate D. Juan Ignacio Molina. Parte 1.^a que abraza la Historia geográfica y natural ; traducida por D. Domingo Joseph de Arquellada Mendoza , individuo de la Real Academia de Buenas Letras de Sevilla : un tomo en 4.^o Se hallará en la Librería de Sancha , á la Aduana vieja. Los dos tomos que componen esta obra en Italiano se publicáron en Bolonia , el 1.^o en 1781 , y el 2.^o en 1787 ; y fuéron tan bien recibidos que ya se hallan traducidos en otras lenguas. El autor desempeña su empresa con buen método , inteligencia en las materias que trata , y mucha exáctitud ; pues escribe lo que ha visto y observado por sí mismo con la debida atencion , consultando tambien los escritores mas sabios é imparciales que han examinado las mismas cosas. Esta primera parte , que ahora se publica en Castellano , á que seguirá luego la Historia civil , contiene quatro libros : el 1.^o trae una sucinta pero exácta descripcion del Reyno de Chile , de sus meteoros y clima ; y en los otros tres se trata de los objetos pertenecientes á los tres reynos de la naturaleza , de los quales habla el autor con grande propiedad , por estar muy instruido en la Botánica. Acompaña á este tomo la Carta geográfica del Reyno de Chile.

El Memorial literario de Julio , parte 2.^a , se hallará en las Librerías acostumbradas. Contiene un extracto del Discurso sobre el luxó de las Señoras y proyecto de un trage nacional : quatro remedios para evitar el contagio del tizon en el trigo &c. Los sugetos establecidos en las Américas ó en las Islas Filipinas pueden subscribir á esta obra entregando 190 rs. por la subscripcion de un año , y 95 por la de seis meses , en las Librerías de Iglesias en Cádiz , de Gutierrez en la Coruña , y de Castillo en Madrid ; donde se les entregará el correspondiente resguardo , y correrá á cargo de los autores remitirles los exemplares francos de portes hasta su domicilio.

Coleccion de novelas escogidas. Novela 15.^a La inclinacion Española ; por D. Alonso del Castillo Solorzano Ludovico. Se hallará con las anteriores , á 2 rs. cada una , en la Librería de Castillo , frente á S. Felipe ; en el puesto de Cerro , calle de Alcalá ; y en Zaragoza en casa de Christóbal Avella.

Estampa nueva en medio pliego de marca mayor , que representa á S. Gerónimo , pintado por Antonio Pereda , dibuzado y grabado por Manuel Alegre , discípulo de D. Manuel Salvador Carmona , Grabador de Cámara de S. M. Se hallará con otras obras del mismo autor en la Librería de Barco , carrera de S. Gerónimo.